Courrier.

Gérard HOWALD, 17 rue Baron Louis, TOUL

Concernant les articles de Monsieur Charles GOUDARD, parus dans le $n^{\rm O}$ 5, page 24, le lecteur ajoute :

"L'abbé Louis, le futur Baron Louis, ministre des Finances de Louis XVIII concélébra cette messe en compagnie de Talleyrand avec qui il était très lié. L'Evêque d'Auten conscient de la situation dans laquelle il se trouvait lui et son ami, lui dit : "Tâchons de nous regarder sans rire!"

Au sujet du serment de Murat, Monsieur HOWALD poursuit

"Quelques temps après, un autre personnage, devenu non moins célèbre que le roi de Naples, devait également prêter un serment à Toul. C'était le 2 pluviose an 5 (21 janvier 1796). Ce jour-là avait lieu, à Toul, place de la Fédération, la cérémonie civique de haine à la royauté. Après que la population et les troupes eurent prêté serment, un général qui se trouvait à Toul, proclama ceci Je jure haine à la royauté et fidélité inviolable à la République". Ce général s'appelait Jean-Baptiste Bernadotte, qui devint en 1810, roi de Norvège et de Suède sous le nom de Charles XIV.

De ce serment est certainement partie la légende du tatouage "Mort aux tyrans" que Bernadotte aurait porté sur le bras

Docteur J.-L. KOHLER, COLOMBEY-LES-BELLES

"J'aurais plaisir et intérêt à voir publier dans une future revue une étude sur les anciens réseaux ferrés secondaires du Toulois en particulier le "Thiaucourt": tracé, gares et haltes, matériel utilisé, historique, voire photos d'époque..."

La Rédaction: Monsieur René NOUVEAU prépare pour la rentrée 1977 un ouvrage dont un long chapitre est consacré au sujet évoqué ici. Des renseignements inédits y sont apportés. Nous prenons, d'autre part, contact avec Monsieur Gabriel BICHET, président de la Citadelle, conservateur du Fort de Villey-le-Sec, qui pourrait nous communiquer des documents d'époque.

NÉCROLOGIE

Claude Saint-Antoine

Un ami cher nous a quittés en cette fin d'année 1976. Plutôt qu'un long discours — beaucoup fut dit sur ses qualités humaines et professionnelles — nous nous bornerons à rappeler à l'attention de nos lecteurs, l'excellent article qu'il nous avait confié en 1974, année de la fondation d'Etudes Touloises, sur Nicolas Joly, homme de sciences, né à Toul en 1812 et qui s'illustra comme éminent professeur de sciences à la Faculté de Toulouse.

Cette monographie montrait, s'il en était besoin, ses qualités d'historien — amateur eût-il rectifié — mais rigoureux. Il avait récemment multiplié les recherches dans son domaine favori : le XIXème siècle à Toul sur les plans social, politique et industriel Nous ne manquerons pas d'éditer les manuscrits qui pourraient nous être confiés.

Nous devons, par ailleurs, déplorer la disparition de deux personnes bien connues des membres du Cercle d'Etudes Locales du Toulois :

— Madame la Générale DUCHENE s'est éteinte dans la région parisienne à l'âge de 98 ans. Ancienne touloise, elle restait attachée au souvenir de feu son époux qui fut en garnison à Toul et qui se distingua par plusieurs inventions d'intérêt militaire et par ses qualités de musicien. Voici quelques années, furent présentés au Cercle, des morceaux de piano dont il fut le compositeur.

La Générale DUCHENE avait participé elle aussi au lancement d'Etudes Touloises en contant quelques souvenirs de son père relatifs au siège de Toul de 1870 (ET. nº 2, 1974, p. 25 et 26)

— Monsieur René HEINRICH, Professeur honoraire a collaboré à maintes reprises à l'œuvre de la Section Archéologique du Cercle d'Etudes Locales du Toulois. Il étudia en 1964 "une découverte monétaire à Toul" (Monnaies Lorraines des XIIème et XIIIème siècles, Annales de l'Est, 1964, 2, p? 91 à 106, 1 pl.).

Plus récemment, c'est lui qui signala à l'attention des membres du Cercle d'Etudes Touloises, l'existence d'un site archéologique qui se révéla très riche : le fanum gallo-romain de Sorcy-Saint-Martin (Meuse)